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19 DE OCTUBRE 2022 
PRIMERAS PLANAS 

 

Desmienten a Adán con cifras ¡oficiales!  

 

Se dispara la migración de venezolanos a México  

 
Bárcena: inversión con sentido social, llave contra pobreza  

 Esperas de 507 a 805 días para tramitar visas de EU  

 “Desastre político genera migración”  

 Adán Augusto: “¿para qué esconder dónde campea el crimen?”  

 Cita la FGR a Pío López Obrador por delitos electorales  

 Fresnillo, Irapuato y Naucalpan dan miedo  

 

Mañana va al pleno la Ley de Ingresos  

 

Gasto para pensión de adultos mayores aumentaría 97,500 
mdp para el 2023 

 

 
Se calienta debate por inseguridad entre Gobernación y  
gobiernos de MC 

 

 Trafica, plagia… y es jefe policiaco  

 Gobierno blinda Tamaulipas  

 Siente 70.5% de mujeres inseguridad en México  

 El boom de la seguridad ‘patito’  

 Alfaro rechaza ser paraíso del crimen; cifras lo desmienten  

 Percepción de seguridad en el país, la más alta desde 2003  

 Diputados insisten comparezca Luis Crescencio Sandoval  

   

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Lanza la UNAM campaña para prevenir los suicidios (La Jornada, p. 20) 
 Ciencias, humanidades y deportes están de fiesta en la UNAM (La Crónica, p. 

24) 
 Desarrollan simulador quirúrgico híbrido para entrenar en extracción de 

córneas (La Jornada, p. 2-Ciencias) 
 Reanudan actividades otras cuatro escuelas del Poli; 11, aún en paro (La 

Jornada, p. 20) 
 Confiscan 10 propiedades a ex líder del sindicato de la UAN (La Jornada, p. 33) 
 Estudiantes entregan la Universidad Autónoma Chapingo a rector interino (La 

Jornada, p. 34) 
 Demandan justicia para joven que falleció por golpiza en Zacatecas (La 

Jornada, p. 32) 
 UdeG pide recursos al Gobernador (El Sol de México, p. 9) 

 
SEP 

 
 Identifican anomalías (El Heraldo de México, p. 25) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 “Que el cine sirva para la educación” (La Jornada, p. 4-Cultura) 
 Mantiene uso de cubrebocas en escuelas de CDMX (Máspormás, p. 2) 
 Fomentan actividad física en escuelas públicas y privadas (Ovaciones, p. 14) 
 Reprueban simulacro de balacera en escuela (El Universal, p. 24) 
 Van 39 alumnos hospitalizados tras misteriosa intoxicación en secundaria de 

Veracruz (Unomásuno, p. 15) 
 Pide PRI que Alcocer comparezca (El Economista, p. 40) 
 Profesores suspenden clases por protesta (El Universal, p. 24) 
 Demandan vacantes en preescolar (El Sol de México, p. 9) 
 Paran clases por lluvias en Oaxaca (Excelsior, p. 14) 
 Sismo dañó el Colima más de 6 mil viviendas (Milenio, p. 15) 
 Cecytes exigen presupuesto a Hacienda (El Sol de México, p. 9) 
 Siguen alertas de tiroteos en escuelas del norte del país (24 Horas, p. 11) 

 
NORMALES 
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 Normalistas de Panotla aceptan diálogo con el gobierno de Tlaxcala (La 

Jornada, p. 32) 
 

INTERNACIONAL 
 

 Miles reclaman alza salarial, gasolina, educación, salud, … (24 Horas, p. 15) 
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Desarrollan simulador quirúrgico híbrido para entrenar en extracción de córneas 
 

De la Redacción 
  
Un equipo multidisciplinario e interinstitucional liderado por docentes de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) desarrolló un simulador quirúrgico 
híbrido, para el entrenamiento de personal de salud que participa en el proceso de 
donación de córneas. Se trata de un modelo físico para representar la anatomía de la 
cabeza, así como un ojo, detalló el investigador Sergio Teodoro Vite, para quien la 
innovación podría ser un parteaguas. 
 
Profesor de la Facultad de Ingeniería, Vite relató que la innovación para practicar la 
técnica de procuración de tejido corneal se creó durante la pandemia cuando Karla 
Verdiguel Sotelo, académica de la Facultad de Medicina de la UNAM y entonces 
presidenta de la Asociación Mexicana de Bancos de Tejidos Oculares, le planteó la 
posibilidad de reactivar los programas de capacitación y donación de órganos y tejidos. 
Había gran necesidad de contar con materiales de enseñanza basados en simulación, 
destacó. 
 
El prototipo, denominado Limbosim, fue ganador del segundo lugar del Premio 
Santander X México (2022) en la categoría Acelera, y permitiría lograr a corto plazo una 
capacitación nacional y masiva, y así tener más córneas de mexicanos para mexicanos. 
 
El equipo desarrolló un modelo físico (tipo maniquí) para representar la anatomía de la 
cabeza humana, así como un ojo artificial con sus capas, incluida la más importante 
para este caso: la córnea. Luego de seis meses de trabajo se obtuvo el diseño en 3D. Se 
probaron distintos materiales para simular, incluso, la consistencia de la piel de los 
párpados. 
 
Se cuenta también con otro modelo virtual del simulador; se trata de un software que 
utiliza realidad virtual y aumentada con el objetivo de tener más herramientas para 
practicar la técnica de procuración de tejido corneal, en caso de que no se tenga a 
mano el modelo físico, pero sí un celular o una computadora, expuso Teodoro Vite. 
 
El IMSS, primero en usarlo 
 
En la Unidad de Incubación de Base Tecnológica de la Coordinación de Vinculación y 
Transferencia Tecnológica de la UNAM, Sistema InnovaUNAM, se incubó el proyecto 
empresarial de Sergio Teodoro Vite que dio lugar a Limbosim. El Instituto Mexicano del 
Seguro Social fue la primera institución que adoptó el simulador para impartir un curso 
de capacitación de manera permanente, denominado Código córnea. 
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Para el proyecto se invitó a colaborar como asesores a Ariana Cerón Apipilhuasco, 
directora del Centro de Simulación para la Excelencia Clínica y Quirúrgica del IMSS; a 
Efrén Huitrón Peralta, encargado del área de realidad virtual de esa instancia, así como 
a Juan Salvador Pérez Lomelí y Luis Miguel Vidal Flores, de la UNAM. 
 
Verdiguel Sotelo refirió la necesidad que hay en México y en otras partes del mundo de 
tejido corneal, que encabeza la lista para trasplantes. Sólo un paciente de cada 70 está 
en ella. Es imperioso obtener córneas y apoyar a esos pacientes. 
 
Con base en los datos más recientes, detalló, tenemos más de 4 mil personas en espera 
de un trasplante de forma ordinaria, pero también hay quienes, ante una urgencia, 
dependen del tejido para salvaguardar el globo ocular. Hoy es un tema prioritario de 
salud. Se necesita no sólo capacitar a la gente, sino que esté distribuida en el país para 
que ante una donación positiva o aceptada por los familiares de una persona que 
muere, se concrete. 
 
Antes, los oftalmólogos eran los únicos capacitados para recuperar las córneas de 
donantes cadavéricos, pero en 2015 se generaron estrategias para incrementar la 
donación local, como la capacitación de técnicos, optometristas y biólogos. 
 
La especialista precisó que anteriormente ese proceso se realizaba en el Instituto de 
Ciencias Forenses, pero con limitantes de tiempos y cadáveres, y en grupos reducidos. 
Sin embargo, no era suficiente para los programas de donación en el país. 
 
Con este simulador podríamos llegar a cada estado y de manera constante, como se 
requiere en la donación; alcanzaríamos a más alumnos en menos tiempo, aseveró Karla 
Verdiguel. 
 
Además, recalcó, con Limbosim hemos explorado la posibilidad de capacitar a cirujanos 
para que realicen trasplantes. Con algunas modificaciones al primer modelo, se estaría 
ampliando la capacidad del simulador; ya estamos en eso. Así se evitaría que el 
personal tenga que capacitarse en el extranjero, como ocurría hace años. 
 
Hace 20 años, recordó la universitaria, hacíamos 10 o 15 trasplantes por año; hoy son 15 
por semana. El crecimiento ha sido exponencial; sin embargo, somos un pequeño 
grupo los encargados de efectuarlos. Hay hospitales que tienen ocho años en espera de 
beneficiar a un paciente; si este modelo se reproduce en los diferentes institutos y 
estados, será de gran beneficio para los pacientes, que van de cero a más de 90 años. 
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Estudiantes entregan la Universidad Autónoma Chapingo a rector interino 
 

Javier Salinas Cesáreo 
Corresponsal 
 
Texcoco, Méx., Estudiantes de la Universidad Autónoma Chapingo (Uach) entregaron 
las instalaciones que mantenían tomadas desde el pasado 30 de agosto a Ángel 
Garduño García, quien el 6 de octubre fue designado rector interino por la Asamblea 
General Universitaria, reunión donde también se destituyó al rector José Solís Ramírez. 
 
Este martes a las 18:30 horas, los alumnos integrados en la Coordinadora Universitaria 
de Representantes Estudiantiles de Chapingo restituyeron la Uach y se retiraron de las 
cinco entradas que ocupaban, reconociendo a Garduño García como autoridad 
universitaria. 
 
Durante la entrega, el rector interino también reconoció al movimiento estudiantil, 
pues fue pacífico y se sustentó legalmente; afirmó que dará respuesta a todas las 
demandas que dieron origen al paro. Además, señaló que de forma inmediata los 
trabajadores administrativos regresarán a sus actividades. 
 
El estudiantado informó que tras la restitución cada uno de los departamentos 
determinará la reanudación de clases, pero se espera que sea el próximo lunes. 
 
Garduño García sostuvo que cuenta con sostén legal de su nombramiento y con la 
validez de la Asamblea General Universitaria efectuada el 6 de octubre, en la que 
participaron 6 mil 522 integrantes de la comunidad universitaria de un total de 12 mil 
304. 
 
Nosotros tenemos sustentada toda la parte legal, desde la revocación del ex rector, así 
como el nombramiento del rector interino; todo está ante notario y respaldado 
jurídicamente, precisó. 
 
Aseguró que la administración saliente ha intentado ampararse en dos ocasiones 
contra la asamblea pero se lo han negado, porque no pueden tomar decisiones en 
contra de la comunidad universitaria. 
 
Destacó que tras su nombramiento se ha avanzado en la conformación de pleno del 
Consejo Universitario y cinco directores generales ocuparon sus oficinas y ya trabajan; 
además, se atienden algunas peticiones de los alumnos. 
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Detalló que se han realizado tres sesiones donde se aprobaron varios incrementos: 25 
por ciento a becas, 30 por ciento a viáticos y 25 por ciento para alimentación en la 
Unidad Regional Universitaria Sursureste y centros regionales, así como la 
incorporación de la sede de San Luis Acatlán como parte del Sistema de Centro 
Regionales. 
 
Asimismo, dijo que el Consejo Universitario autorizó realizar una auditoría a la 
administración de Solís Ramírez. 
 
Funcionarios, académicos y directores de la administración pasada publicaron en redes 
sociales un video dirigido a la opinión pública y a la comunidad universitaria, donde 
afirman que el nombramiento de Garduño García es ilegal, al igual que la ocupación de 
las oficinas. 
 
Ángel Leyva Ovalle, secretario particular de rectoría de Solís Ramírez, consideró que se 
cometieron allanamientos en las oficinas, lo que violenta a la institución y crea mayor 
inestabilidad. 
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Demandan justicia para joven que falleció por golpiza en Zacatecas 
 

Alfredo Valadez Rodríguez 
Corresponsal 
 
Zacatecas, Zac., En repudio a la muerte del joven preparatoriano Jorge Iván Ávila 
Correa, a causa de las lesiones graves y secuelas que le dejó una golpiza que le 
propinaron el pasado 2 de julio siete muchachos, unos 200 alumnos del bachillerato de 
la Universidad Autónoma de Zacatecas, así como amigos de la víctima marcharon por 
el centro histórico de esta ciudad. 
 
En la plaza de armas, justo frente al palacio de gobierno, exigieron justicia y que no se 
dé carpetazo a la denuncia penal interpuesta. A más de tres meses de la agresión, la 
fiscalía estatal no ha informado si hay avances en la investigación. 
 
A Jorge lo mató el hijo de un cabrón; ¿qué queremos? ¡Justicia!, fueron algunas de las 
consignas que gritaron los universitarios. 
 
Un amigo de Jorge Iván narró a los medios de comunicación, con la condición del 
anonimato y de que no le tomaran fotografías, qué sucedió la madrugada del viernes 2 
de julio. 
 
Relató que la agresión ocurrió fuera del bar Caviar Izquierda, frente a un centro 
comercial situado a un costado de la avenida Francisco García Salinas, en la zona 
conurbada de las ciudades de Zacatecas y Guadalupe. 
 
En una primera riña, Jorge Iván y tres de sus amigos fueron agredidos a golpes fuera 
del antro, supuestamente por defender a unas muchachas a quienes los golpeadores 
les estaban gritando cosas. Después se suscitó una segunda agresión sólo contra el 
estudiante. 
 
Jorge les dijo que le bajaran contra las muchachas, y entre unos 10 canijos lo bañaron, 
lo golpearon. De hecho hay videos, yo tengo videos y fotos donde se ve cómo lo patean, 
en la columna, en la cara, la cabeza, lo levantan y en la boca, o sea, fueron cobardes. 
 
El amigo de Jorge Iván recordó que eran alrededor de las 2:30 de la madrugada cuando 
“recibí una llamada de uno de nuestro clan, de nuestro grupo de amigos, donde me 
dicen: ‘Acaban de golpear a Jorge, vente a apoyar’”. 
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En pocos minutos llegó al sitio, “y me encuentro a mi amigo ensangrentado. Lo subo al 
carro y me dicen que ahí iba (pasando) la camioneta de los sujetos que lo golpearon. 
Estaban coludidos con policías estatales. Los traían de guaruras, porque a la hora que 
yo meto reversa para perseguirlos, se me atraviesa una patrulla y a mí me bajan los 
agentes a punta de cuete, con una ametralladora en la mano, y se lo querían llevar, a 
Jorge, a mi amigo. Decían que ellos lo llevarían al hospital”. 
 
Señaló que él se negó a que lo trasladaran porque era muy probable que lo 
desaparecieran. Entonces lo subí al carro y (los policías estatales) salieron en 
persecución detrás de mí, pero mi hermano me alcanzó a interceptar, junto con 
amigos en otros cuatro vehículos. 
 
Todos bajaron y cuando los agentes “vieron que ya había muchos testigos, me dijeron: 
‘Llévalo al hospital, tu amigo se ve muy mal’”. 
 
Recordó que en el trayecto al nosocomio, “Jorge iba hablando, iba bien aparentemente, 
pero en shock. Llegando al hospital, debido a la lesión, comienza a convulsionar; en 
menos de 40 minutos tuvo ocho convulsiones. Dejó de respirar cinco segundos en cada 
una. Los médicos sugirieron inducir un coma; entonces duró en coma tres días, 
entubado y con respirador”. 
 
Una semana después, el preparatoriano fue dado de alta. Salió del hospital hablando, 
pero luego empezó a complicarse de sus pulmones. Le hicieron una traqueotomía y le 
pusieron una cánula para respirar. Con las secuelas por las lesiones graves vivió más de 
tres meses, con problemas porque no podía hablar y respiraba por el tubo. 
 
Finalmente, el pasado viernes 14 de octubre, Jorge Iván tuvo una nueva crisis en el 
hospital privado San Agustín porque la cánula del cuello se le tapó por una flema; se 
empezó a ahogar porque tenía además muchos coágulos de sangre y sufrió un paro 
cardiaco. 
 
El amigo de Jorge Iván y otros jóvenes presentes en la marcha aseguraron que la 
familia está amenazada de muerte para que no den información ni entrevistas a los 
medios de comunicación. 
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“Que el cine sirva para la educación” 
 

Blanche Petrich 
Enviada 
 
Cuetzalan, Pue., La vereda que sube hasta la escuela de la comunidad de Pochoco 
Tacuapan, región Cuetzalan, está adornada en sus costados con flores chamaqui, como 
le llaman en esos rumbos al platanillo o heliconia. Camisa recién lavada, huaraches 
nuevos y sombrero ranchero, ahí va Orlando, seis años, bilingüe, tercero de primaria, 
caminando desde el pueblo vecino de Limonco, con su mamá y Arely, la hermanita. 
Una lona anuncia en la entrada del plantel: ¡Gran función de cine! Hito histórico. 
 
Seis de los 10 alumnos de la primaria multigrado de la escuela rural de la red del 
Consejo Nacional de Fomento a la Educación (Conafe) ya esperan impacientes en la 
primera fila, aunque falta más de una hora para que empiece la película anunciada, 
Corazón de mezquite. Los de la secundaria intentan disimular el entusiasmo y se 
colocan en segunda fila. Hay 120 sillas. Ninguna quedará vacía. Pochoco tiene 230 
habitantes, según el último censo. Ninguno había asistido antes a una sala de cine. 
 
A la izquierda de la gran pantalla sonríe, desde una gran foto blanco y negro, Jorge 
Fons, el cineasta que soñó con llevar la buena cinematografía mexicana, 
latinoamericana y del mundo hasta la orilla de la orilla. 
 
Este sábado 15 de octubre, tres semanas después de su fallecimiento, su sueño empezó 
a materializarse con este evento prepiloto. 
 
Mientras los niños discuten cuál es su programa favorito en la televisión –Bob Esponja 
gana por consenso entre los chicos, los grandes prefieren algunas de terror–, la actriz 
Dolores Heredia y los cineastas Alberto Cortés y Jorge Sánchez, que en otras décadas ya 
habían incursionado en las lides de llevar el séptimo arte al pueblo relegado, se afanan 
en los preparativos con el equipo de proyeccionistas, las sillas, todos los detalles. 
 
Entre tanto, el director de Conafe, Gonzalo Cámara Cervera, la gran batuta detrás de 
este sistema educativo que abarca todos los rincones que ni la Secretaría de Educación 
Pública alcanza a cubrir, recibe junto con su comitiva los collares de flores que les 
brindan las mujeres, maestras y madres de familia, todas nawat masehual, variante del 
náhuatl. Su entramado de planteles comunitarios, con cerca de 30 mil poblados con 
menos de 250 habitantes, será en principio la red de apoyo del proyecto. 
 
Cámara Cervera, educador y filósofo, inaugura el ciclo. Declara: Que el cine sea parte del 
trabajo de Conafe; que las historias que cuentan estos grandes educadores, que son la  
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gente que hace cine, sirvan para la educación, para la formación, para que la 
comunidad florezca. 
 
Y con estas palabras, se apagan las luces y se enciende la pantalla. Primero, un corto de 
Charlie Chaplin. Un hit. En el tercer segundo estallan las carcajadas sorprendidas de 
niños y adultos que no paran hasta el fin. Eventualmente, un par de perros flacos se 
trenzan a mordidas en pleno escenario, pero eso es parte de lo cotidiano. Lo inusual, lo 
prodigioso, está proyectado en luces y sombras. Ver cine por primera vez. 
 
Una derrota y tres mosqueteros 
 
Fons, miembro emérito de la Academia Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas 
(AMACC), había propuesto a la asamblea de esa comunidad de cineastas laureados la 
realización de este proyecto los primeros meses del año. La idea sufrió un descalabro 
mayúsculo. Casi todos votaron en contra. Sólo siete estuvimos de acuerdo. Y tres 
seguimos con la talacha, convencidos de que el cine es una necesidad básica para 
todos y que hay que llevarlo hasta donde a nadie se le ha ocurrido llegar, recuerda 
Dolores Heredia (dos Arieles como mejor actriz, ex presidenta de la Academia, 
intérprete de teatro y cine). 
 
Fons no quiso darse por vencido. Jorge Sánchez Sosa, productor de una docena de las 
mejores películas mexicanas de las últimas décadas, creador de la Fundación del 
Nuevo Cine Latinoamericano y ex director del Instituto Mexicano de Cinematografía; 
Alberto Cortés, director de Ciudad de Ciegos y Corazón del Tiempo, etnólogo y cineasta, 
y Dolores Heredia tomaron la estafeta y lograron una audiencia con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional, en mayo, para llevarle una carta del 
viejo director, para entonces ya muy enfermo. (Fons, el autor del cine de la ruptura, Rojo 
Amanecer, Los Albañiles, El Callejón de los Milagros, moriría cuatro meses después). 
 
En esa misiva, planteaba al presidente que, como consecuencia de la actual tendencia 
neoliberal en la industria cinematográfica, el consumo del séptimo arte es casi puro 
Hollywood en salas dentro de los malls, con la mercadotecnia como único criterio. 
 
El cine es cultura y nuestros compatriotas del cerro, de los poblados, de las rancherías, 
de los barrios, tienen el derecho a esa cultura, le decía el cineasta al Presidente y metía 
un dedo en la llaga al señalar cómo esas enormes franjas de población pobre, pero 
sobre todo rural e indígena, nunca en sus vidas han visto cine. Y probablemente jamás 
lo verán. 
 
Ahí empezó a concretarse el sueño de cine para el pueblo, que el sábado pasado, en 
Pochoco, en una pequeña escuela de Conafe con no más de 15 alumnos, empezó a  
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tomar forma. “Creemos –decía Fons– que con estas salas populares podemos resolver 
este problema de dos caras: mexicanos que no ven cine y películas mexicanas que no 
son vistas”. 
 
Como era previsible, en Palacio Nacional López Obrardor quedó encantado con la idea. 
Y como también se esperaba, respondió: No hay dinero. Pero tuvo otra idea. Pidió que 
lo comunicaran con el director de Conafe, su viejo amigo y paisano Gonzalo Cámara, 
artífice de la educación comunitaria. De aquel telefonazo surgió esta alianza. 
 
Habrá, según el diseño hasta ahora, pilotos del proyecto en cinco estados (Puebla, 
Yucatán, Hidalgo, Colima, Sonora) con tres comunidades cada uno. 
 
El presupuesto todavía está en veremos, en principio saldrá del Instituto para 
Devolverle al Pueblo lo Robado, pero el andamiaje descansará principalmente en la 
contribución de las comunidades donde Conafe ha logrado durante décadas arraigar y 
generar una fuerte participación colectiva, en especial con las asociaciones de padres 
de familia. 
 
Material para soñar 
 
Se edificará el sueño con lo que se tenga a la mano, coinciden los tres. En algunos será 
cine móvil, en espacios de la comunidad y con proyeccionistas que llegarán 
regularmente; en otros, se establecerá una programación estable en locales 
comunitarios como auditorios de usos múltiples, galpones, canchas. Y en otros más, se 
construirán salas (modestas pero dignas, agradables). El arquitecto Mauricio Rocha ya 
está apalabrado para integrarse a la aventura. 
 
Siempre, sostienen los tres mosqueteros, en cada una de las funciones se asegurarán 
proyecciones de buena calidad técnica (las nuevas tecnologías han hecho accesibles 
los costos para lograrlo) y se cuidará la programación: realizaciones de cineastas 
jóvenes, muchos indígenas, cine independiente con propuesta, óperas primas, distintos 
géneros, historias donde la gente de a pie pueda reconocerse. 
 
Sánchez Sosa y Cortés ya son viejos militantes de ese ideal. A principios de los 70, Jorge 
Sánchez se lanzó a la aventura del Cineclub Trashumante de la Universidad de 
Veracruz, para llevar este arte a los pequeños pueblos de su estado natal. En Coatepec y 
Buenavista todavía recuerdan, 40 años después, los éxitos de Reed, México Insurgente, 
de Paul Leduc, y Una familia de tantas, de Alejandro Galindo. 
 
Veinte años después, Alberto Cortés, atraído como muchos a la experiencia del 
levantamiento zapatista en Chiapas, se quedó durante tres años llevando películas a  
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esos rincones del sureste. Después vino Corazón del Tiempo (2008), un filme donde los 
actores y protagonistas son jóvenes zapatistas de la nueva generación que desafían el 
viejo orden, como la muchacha que se niega a ser entregada a un matrimonio 
arreglado a cambio de una vaca. La experiencia dejó regadas semillas en muchos lados, 
en Chiapas y más allá. 
 
Hoy son varios los títulos de cine indígena y campesino hecho por realizadoras y 
realizadores jóvenes que, por su calidad, ya son reconocidos en festivales y circuitos 
internacionales. Un ejemplo de ello es Flor de Mezquite, de Ana Laura Calderón, que 
narra la historia de Lucía, una niña en una comunidad yoreme de Sonora que desafía 
los prejuicios de su pueblo para poder tocar el arpa en las fiestas rituales. 
 
Se prenden las luces y se apaga la pantalla. Los niños se miran entre sí. Me cayó bien 
Lucía, dice Gladys, sexto año, la mandona, identificada con la chiquilla yoreme de 
Sonora que quiere –y consigue– tocar el arpa. Los demás, por mucho, prefieren a 
Chaplin. 
 
–¿Y que les gustó mas, Bob Esponja o esto? 
 
–¡Esto! gritan al unísono. 
 
Pasan de las 10 de la noche. Afuera hay un concierto de grillos. Las familias se internan 
caminando por las veredas entre los cañaverales, los maizales y los tramos de bosque, 
con sus helechos arbóreos y encinos cubiertos por una neblina ligera. Hay material para 
soñar. 
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 Inserción ANUIES sobre apoyo de rectores a la Universidad de Guadalajara 
para la construcción del Museo de Ciencias Ambientales (Milenio, p. 18) 
 

SEP 
 

 Columna Redes de Poder // Escuelas de CDMX se modernizan (Reporte 
Índigo, p. 3) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Artículo Arrojos contra el vendaval / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13) 
 Artículo Menos partidos, menos ciudadanía / Martín Espinosa (Excélsior, p. 12) 
 Columna Sube y Baja // Elena Álvarez-Buylla (La Crónica de Hoy, p. 2) 
 Columna Tiraditos // Escuelas de la CDMX estrenan computadoras 

(ContraRéplica, p. 2) 
 Columna Razones / Sucesión adelantada (Excélsior, p. 10) 
 Columna Kiosko // Las “mentiras” de la secretaria (El Universal, p. 23-Estados) 

 
MAGISTERIO 

 
 Columna El Correo Ilustrado / Exige que le respeten nombramiento que ganó 

como docente (La Jornada, p. 2) 
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